
García: hay luz verde para importar 

azúcar hasta mayo  

Fuente: La Razón, 8 de febrero de 2011 

El vicepresidente Álvaro García Linera dijo anoche que “cualquier persona” tiene vía libre para importar 

azúcar con arancel cero hasta mayo, cuando se inicie la zafra azucarera. El Mandatario recordó que el 

2010 el Ejecutivo suprimió mediante un decreto el gravamen arancelario para que la persona que quiera 

importar azúcar hasta 10.000 toneladas pueda hacerlo en cualquier momento. 

También dijo que la Aduana tiene la instrucción de permitir el ingreso de azúcar sin ningún problema, esto 

en tanto dure la nueva zafra, hasta abril o mayo. Con la nueva zafra, aseguró, el precio del azúcar bajará.  

“Tendremos azúcar no solamente para el mercado interno, que son como ocho millones de quintales, sino 

que tendremos un remanente en unos dos millones más de quintales para exportar”, sostuvo García. 

“El año 2010 hubo una caída de la producción de azúcar en un 30%, y nos enteramos en septiembre. Ahí 

nos „jugaron bien‟ los empresarios porque hasta septiembre sacaron lo que pudieron y nos dijeron: „Saben 

compañeros del Gobierno, ha caído la producción del azúcar en un 30% y ahora vamos a tener déficit‟”, 

dijo García en el programa Cabildeo, dirigido por la periodista Amalia Pando. 

Asimismo, el Mandatario indicó que “la lección para el Gobierno es que el Estado tiene que planificar e 

intervenir en la producción de azúcar, porque nosotros nos hemos confiado en los privados y nos dieron 

mal el dato”. 

 

‘No es la función de Emapa’ 

El vicepresidente Álvaro García aclaró que la función de la Empresa de Apoyo a la Producción de 

Alimento (Emapa) no era estar vendiendo azúcar y que su verdadera función es la de apoyar con crédito 

a la producción agrícola. 

Indicó, sin embargo, que Emapa se vio obligada a realizar esta tarea como lo hizo el 2008 con el aceite y 

la carne, cuando asumió tareas para las cuales no fue planificada. Asimismo, García aseguró que “el 

trabajo de Emapa en la venta de azúcar es  temporal. En tanto ingrese más azúcar, los importadores que 

importen el producto en la cantidad que quieran para que así se abastezcan los circuitos y las venas del 

sistema distributivo del azúcar”, añadió. 

 

Ganaderos de Tarija anuncian escasez 

de carne  
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Fuente: La Prensa, 8 de febrero de 2011 

Ganaderos del Chaco del departamento de Tarija advirtieron al Gobierno que habrá escasez de carne a 

partir de abril por la pérdida de más de 13.000 cabezas de ganado a causa de la prolongada sequía que 

azotó esa región.  

 

“En Villamontes murieron cerca de diez mil cabezas, y con Caraparí y Yacuiba hacemos un total de trece 

mil cabezas. Por lo tanto, no es que los ganaderos no quieran vender al mercado, sino que no hay el 

ganado en condiciones óptimas para sacarlo”, explicó el presidente de la Federación de Ganaderos del 

Chaco (Fegachaco), Javier Cuéllar, según la red Erbol.  

 

Un total de 17 millones de bolivianos de pérdida es la cifra que maneja el dirigente ganadero por los casi 

12 meses de sequía en el oriente y sur de Bolivia desde marzo de 2010 

 

Hay 130 mil hectáreas de caña listas 

para la cosecha  

Fuente: Página Siete, 8 de febrero de 2011 

La cosecha de caña de azúcar este año será de 130 mil hectáreas. El Gobierno espera que con un alto 

rendimiento permitan obtener al menos diez millones de toneladas de azúcar, informó ayer el viceministro 

de Desarrollo Rural, Víctor Hugo Vásquez. 

 

“La idea no es extender la superficie de los cañaverales, sino mejorar su rendimiento por hectárea”, dijo 

ayer a este medio. 

 

Se trata de la misma cantidad de cosecha del año pasado, pero que se perdió en más del 20% por la 

prolongada sequía.  

 

La autoridad explicó que, generalmente, la producción de azúcar en Bolivia marcó un promedio de 50 a 

55 toneladas por hectárea, luego ese nivel bajó a 40 y 45. Ahora el Gobierno y productores “pretendemos 

subir a 70 y 75 toneladas”, dijo. 

 

Para este efecto, el Gobierno y los productores de caña trabajan en la apertura de un crédito de 20 

millones de dólares que beneficie a los productores y se destine a la fertilización del suelo y la renovación 

de los cañaverales. 

 

Datos del consumo 

 

Según los datos del Viceministerio de Desarrollo Rural, la producción de azúcar en el país siempre estuvo 

por encima de la demanda. Por ejemplo, el 2009 la producción de azúcar alcanzó a 11,4 millones de 

toneladas mientras el consumo fue de 7,8 millones de toneladas. En 2010 la producción de azúcar 
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disminuyó a 8,7 millones de toneladas, mientras el consumo interno bordeó las 7,1 millones de toneladas. 

 

Según el viceministro la diferencia negativa en la producción obedeció a los efectos que tuvo el cambio 

climático en los cañaverales, que bajó el rendimiento. 

 

Además, la actual escasez tiene, entonces, origen en otros factores ajenos a la producción, como el 

contrabando y la especulación en los mercados. 

 

Productores piden apoyo 

 

Los productores de caña, que ya se reunieron con el Gobierno en varias oportunidades, están de acuerdo 

con el plan de producción de este año y esperan poner su parte para llegar a los diez millones de 

toneladas de azúcar, pero insisten en que necesitan apoyo urgente, 

 

El secretario del directorio de Unagro, Tito Choque, pidió al Ejecutivo canalizar créditos para contar con 

abono químico y dotar de herramientas con el objetivo de mejorar la producción de caña de azúcar.  

 

“Si el Gobierno no pone su parte nada podemos hacer nosotros. Tenemos que comprar caro (los 

insumos) y tenemos que sacar el costo (de producción) y no se puede perder por parte del agricultor”, dijo 

a la agencia Fides. 

Más detalles sobre la producción  

- Extensión La producción de caña de azúcar descansa en 130 mil hectáreas 

-  Objetivo El Gobierno busca mejorar dichos cultivos para contar con una mayor producción del grano 

blanco. 

-  Tareas Ejecutivo y los productores de caña trabajan para abrir una línea de créditos de 20 millones de 

dólares para los cañeros. 

- Pedido Los productores, por su lado, plantean la liberación de impuestos para la importación de insumos 

adicionales para incrementar la producción de azúcar en el país. 

 

Gobierno pide incrementar cultivos de 

maíz y ofrece 10% más del precio de 

mercado  

Fuente: ABI, 6 de febrero de 2011 
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El vicepresidente Álvaro García Linera pidió el domingo a los productores incrementar los cultivos de maíz 

y recordó que está previsto que el Gobierno pague por ese producto el 10% más del precio de mercado, 

para garantizar la seguridad alimentaria en Bolivia. 

 

En conferencia de prensa en Palacio de Gobierno, el presidente en ejercicio por el viaje de Morales a 

Senegal, Linera aseveró que el Gobierno incentiva la producción de maíz, sin embargo el sector 

agropecuario prefiere sembrar frejol debido a su alto precio en el mercado internacional. 

 

"El problema es que muchos de los productores de maíz prefieren cultivar frejol porque el precio esta caro 

y se exporta al Brasil. Entonces dejan de producir maíz por eso hemos incentivado la producción de maíz 

y el Presidente (Evo Morales) anunció que el Gobierno comprará con un incremento por encima del 10% 

del precio del mercado, toda la producción de maíz", argumentó. 

 

García Linera aseguró que ese 10% es un "incentivo" para que el productor de maíz continúe sembrando 

ese producto de primera necesidad. 

 

"Ojalá esa medida la sepan entender los productores que están pensando producir frejol. Quiero insistir a 

los compañeros de Santa Cruz fundamentalmente, que produzcan maíz que el Estado les dará 10% más 

de incremento sobre el precio del mercado nacional", complementó. 

 

Con esa política, expuso que la ganancia de los productores de maíz está "garantizada". 

 

Por otra parte, informó que el Gobierno está importando entre 25.000 y 50.000 toneladas de maíz, para 

estabilizar el precio de la carne de pollo, que en las últimas semanas subió de 11 a 14 bolivianos el kilo. 

 

 "En tanto se produce el nuevo maíz estamos importando, pero tenemos problemas logísticos, se han 

hecho las compras en el mercado internacional y estamos viendo la ruta de internación de ese producto", 

apuntó. 

 

Anunció una reunión con los avicultores para consensuar "otras sugerencias" con el objetivo de 

implementar políticas para que el precio de la carne de pollo, cuyo principal insumo es el maíz, se 

estabilice. mientras se espera la próxima cosecha. 

 

"Si hay que tomar una medida de mayor incentivo el Gobierno la va a tomar pero ojo no es un problema 

de que no hay incentivo a la producción, la producción se ha duplicado en 10 años pero orientada a la 

exportación. Lo que ahora hace el Gobierno es orientar al consumo interno y el remanente a la 

exportación", aseguró. 



Campesinos cruceños aseguran que 

crisis alimentaria obedece a una falta de 

planificación  

Fuente: Erbol, 7 de febrero de 2011 

El secretario general de la Federación Única de Trabajadores Campesinos de Santa Cruz (FUTCSC), 

José Antonio Chungará, afirmó que la crisis alimentaria que atraviesa el país, se debe a la falta de 

planificación de la producción que existió entre el gobierno y los productores.  

 

Chungará reconoció que el movimiento campesino también tiene parte de responsabilidad en esta crisis, 

principalmente del azúcar, por no haber apoya en la producción de caña y dejar que sea sólo el sector 

agroindustrial quien monopolice el cultivo de esa planta. 

 

“Como movimiento campesino también hemos descuidado la parte de producción de caña de azúcar y le 

hemos dejado esta responsabilidad sólo a los agroindustriales, por lo tanto ahora estamos viendo 

mecanismos de cada campesino pueda producir un área determinada de stevia para estas emergencias”, 

aseveró. 

 

Asimismo, el dirigente indicó que no hubo un control adecuado, tanto de las organizaciones sociales como 

de la población y de las autoridades departamentales y nacionales, para evitar el contrabando de este 

producto hacia el exterior del país. 

 

“Yo tengo conocimiento que los especuladores están haciendo lo que quieren en lugares como el 

municipio de Comarapa se está vendiendo el kilo azúcar a 12 bolivianos, en otras partes esta a 10 

bolivianos desde hace varios meses” sostuvo. 

FAO dice que medidas del Gobierno 

causan escasez, éste lo 

desmiente  

Fuente: La Razón, 4 de febrero de 2011 

 

La Organización para la Agricultura y la Alimentación de las Naciones 
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Unidas (FAO) dijo que tres medidas implementadas por el Gobierno hace tres años para controlar la 

inflación contribuyeron a generar en la actualidad escasez y alza en el precio de los alimentos. 

Así lo afirmó ayer el representante asistente de la FAO en Bolivia, Gonzalo Flores, quien señaló que las 

restriccionesa las exportaciones, el control de precios y la intromisión del Estado en la producción de 

aceite “generaron un efecto boomerang” que ha desincentivado la producción de alimentos en el país. 

Entre el 2008 y el 2009 se enfrentó una alza de precios en el país por la inflación importada, escasez por 

desastres naturales y “ciertas medidas de política que se pensó que en ese momento eran buenas: 

prohibición de exportaciones, control de precios y entrar a la producción de aceite”, puntualizó Flores. 

“En ese momento esas medidas surtieron efecto porque permitieron abastecer el mercado interno. Pero 

siguieron rigiendo y han generado un efecto boomerang muy delicado”, precisó y dijo que esta situación 

se agravó por “la inseguridad alimentaria crónica” del país. 

Indicó que Bolivia es un país que se las arregla para vivir, “aunque una gran parte de su población no 

tiene acceso a los alimentos suficientes para mantener una vida saludable”. Flores dijo que entre el  22% 

y 25% de niños menores de cinco años en el país tienen retraso en la talla por desnutrición. 

También recordó que la institución advirtió hace seis meses a los jefes de Estado del mundo de que era 

inminente una nueva alza de precios de alimentos como ocurrió entre 2008 y 2009. “Este peligro fue 

avisado”, aseveró Flores, quien fue entrevistado por la Red Uno. El 26 de enero, Richard China, director 

de la División de Apoyo a la Elaboración de Políticas y Programas de la FAO, señaló: 

“Las restricciones a las exportaciones, por ejemplo, aplicadas por algunos países productores con 

excedentes alimentarios, agravaron la situación de los mercados mundiales de alimentos durante la crisis 

del 2007/2008. La FAO desaconseja firmemente este tipo de medidas, ya que a menudo provocan una 

mayor incertidumbre y disrupción de los mercados mundiales y empujan a alzas mayores de los precios a 

nivel global, al tiempo que hacen disminuir los precios a nivel doméstico, reduciendo así los incentivos 

para producir más alimentos”, subrayó. 

Flores añadió que hace un par de años las restricciones surtieron efecto porque permitieron garantizar el 

abastecimiento interno, pero siguieron rigiendo y generaron un efecto “boomerang” delicado. “Los 

productores de maíz, de arroz y otros granos fueron desincentivados porque plantaban con una 

expectativa de rentabilidad, sabían que podían exportar una parte de lo que producían, pero al no poder 

exportar hacen un uso alternativo de su dinero y lo colocan en otros rubros, principalmente construcción 

de bienes inmuebles”, remarcó. 

De acuerdo con el experto, esta situación explica, por ejemplo, la caída en la superficie plantada de maíz 

que, posteriormente, obliga a su importación. 

El presidente de la Asociación Nacional de Productores de Oleaginosas (Anapo), Demetrio Pérez, dijo en 

declaraciones a la Red Erbol que “los empresarios limitaron sus inversiones debido a la inseguridad 

jurídica propiciada desde las políticas del Gobierno”. 

Las autoridades “aprobaron las leyes de acuerdo a su iniciativa, como ellos quisieron, sin adecuarse a la 

realidad del sector”, cuestionó. Recordó, por ejemplo, que la exigencia de la Función Económica Social 

(FES) para las tierras productivas, establecida en la Ley de Recondución Comunitaria de la Reforma 

Agraria, implica una limitación para las inversiones. 



Según el Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), desde 2007 el Gobierno aprobó más de 13 

decretos supremos para restringir las ventas al exterior de la carne de pollo, aceite de soya y girasol, 

maíz, trigo y otros. 

El representante asistente de la FAO también mencionó como causas del déficit en la producción de 

alimentos y alza de precios la contracción de la inversión pública y privada en agricultura en el mundo en 

un 26% y a las políticas proteccionistas de Estados Unidos y Japón, entre otras. 

 

‘Alza puede derribar gobiernos’ 

En el reciente Foro Económico Mundial de Davos (Suiza),  Nouriel Roubini, profesor de Economía de la 

Universidad de Nueva York,  sentenció: “Esto es algo que realmente puede derribar sistemas de gobierno, 

como lo hemos visto en el Medio Oriente”, al referirse al alza de precios, dice una nota de prensa del 

IBCE. 

 

Piden revertir tierras no cultivadas 

El director del Programa de Apoyo a la Seguridad Alimentaria (PASA), Remy Gonzales, pidió que el 

Gobierno revierta las tierras que no cumplen una función social para enfrentar la escasez de alimentos. 

En Bolivia existen aproximadamente 700.000 unidades productivas, 697.000 corresponden a pequeños 

productores y 3.000 a productores agroindustriales que tienen el 55% de la superficie cultivable de Bolivia, 

indicó. 

“Esos 3.000 productores son los que han ido comprometiendo la seguridad alimentaria del país”. La 

Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO) “ha reconocido que ha dejado de producir el 28% de la superficie 

productiva (...). Ahora hay razones, el Ejecutivo debería tomar y hacer uso de esas tierras”, dijo. 

Agregó que la agroindustria fue favorecida “durante décadas” con la subvención a los combustibles, el 

acceso a créditos y la condonación de deudas. “Ellos lo primero que hacen es mirar sus bolsillos y 

exportar, sin preocuparse por el abastecimiento del mercado interno”, sostuvo 

 


